

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º. **Viernes 30 de marzo de 1860.** N.º 417.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelonés.
Redaccion de este periódico.—Cuesta de Palet. 7.

Salé el sol á las 5 horas y 46 minutos.
Pónese á las 6 horas y 23 minutos.
Sale la luna á las 12 h. y 4 m. de la mañana.
Pónese á las 2 h. y 48 m. de la madrug.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

En mes, 6 reales.—
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada línea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Paris 21 de marzo.

Hoy se asegura que va á realizarse la retirada de las tropas de Italia. La respuesta á la nota en la que el gobierno del emperador Napoleon pedia al Austria garantías de paz, se ha recibido ya. No se hará resistencia á la anexión. La Cerdeña no será atacada; el Austria se limitará á mantenerse á la defensiva. A consecuencia de estas seguridades formales el gobierno ha enviado á las tropas la orden de estar dispuestas á partir cuanto antes. Evacuarán la Lombardia y Roma. Parece que el emperador de Austria se ha emancipado por último de las influencias que le rodeaban, y que ha cedido á los consejos de Mr. de Rechberg. Las cuestiones italianas quedan ya mas despejadas y mas fáciles de arreglar despues de esta declaración de no intervención por parte del Austria. Quedan solo pues la Santa Sede y la corte de Nápoles. La salida de las tropas francesas de Roma combinada con la anexión aceptada de las legaciones activará los acontecimientos.

Sin embargo no sería imposible que el Padre Santo cambiase de actitud, y en este caso los franceses no evacuarían á Roma. Es verdad que la actitud de la corte pontificia y el lenguaje del cardenal ministro no dan margen á grandes esperanzas por parte de los que creían en un arreglo pacífico de los negocios de las Legaciones.

La Inglaterra ha consultado al gobierno austriaco con respecto á la anexión de la Saboya y del condado de Niza á la Francia. Se deseaban saber las intenciones de la corte de Viena en esta cuestión; se deseaba saber si estaría dispuesta á protestar junto con el gabinete inglés contra este ensanche de las fronteras francesas que preocupa tan vivamente á la Inglaterra. La respuesta del Austria ha sido la que debia ser. «El gobierno del emperador, ha dicho, tendría una satisfacción en aunar su política con la de Inglaterra, si el gobierno de S. Británica consintiese en oponerse en principio á toda anexión, tanto á la de los Estados de la Italia central como á la de la Saboya y Niza.»

Es evidente que no podía esperarse que el Austria conteste en otros términos á un país que no ha opuesto reclamación alguna primero á la cesión de Lombardia en favor del Piemonte, y luego la de la Toscana y la Emilia. Por lo demás, el Austria que no posee ya en Italia más que el Véneto, no tiene un grande interés en oponerse á que el Piemonte consienta en un desmembramiento de su territorio en favor de la Francia.

Hoy puedo decir por seguro que para ocupar á la Saboya y Niza no se esperará la convocación del Parlamento italiano. Las tropas francesas, á su regreso á Italia pasarán y se detendrán en Chambery. El 4.º de coraceros ha salido de Génova dirigiéndose á Niza á cortas jornadas. Dice también que el intendente militar de Lyon ha sido llamado á Paris para consultarle sobre medidas mas oportunas al

objeto de enviar alguna fuerza á la Saboya. En cuanto á las tropas que ocupan la Lombardia, las unas irán á Niza, marchando á las órdenes del general de Hautemare, y á Chambery las otras, mandadas por el Mariscal Vaillant.

Conforme anuncié á V. ayer, el emperador ha recibido á la comision de Saboya. Ha dicho que desde mucho tiempo estaba todo acordado con el Piemonte y que las tropas del Rey de Cerdeña evacuaban ya la Saboya.

La emperatriz y el príncipe imperial acompañaban al Emperador en esta audiencia. Los diputados saboyanos comen el sábado con Su Magestad.

Así pues la anexión de la Saboya puede desde ahora considerarse como un hecho consumado, lo propio que la grande anexión de las provincias de la Italia. No falta mas que el acto oficial de tomar posesión del territorio. En breve nuestras tropas izarán el pabellon francés en los muros de Niza y Chambery.

Ha corrido la voz de que el arquitecto del Emperador va á salir para Niza. Dicese que está encargado de levantar los planos de un palacio que el emperador Napoleon va á construir en dicha ciudad. Se asegura que Niza va á reemplazar á Biarritz, y que en adelante será el puerto en que SS. MM. tomarán los baños de mar. Por lo visto no se pierde el tiempo.

Se asegura que la brigada de caballería de Lyon, compuesta de los regimientos 1.º y 2.º de la propia arma, va á dirigirse al campo de Chalons á primeros de abril.

El domingo fueron presas en el bosque de Boloña dos personas de quienes se sospechaban malas intenciones. No necesito hacer notar á V. la singular analogía de esta noticia con el ya indicado rumor de una tentativa de asesinato.

Ayer se dijo que el baron Ricasoli será nombrado gobernador general de Florencia. Este rumor queda desmentido: este alto cargo lo desempeñará el príncipe de Carignan.

Voy á comunicar á V. una noticia muy aventurada, y no necesito encargarle que no le dé gran crédito. Háblase de una alianza austro-franco-rusa con el objeto de redondear los territorios austriaco y ruso en Oriente y el territorio francés en el Rhin. El Austria cedería el Véneto á la Italia.

Los herederos de Mons. Rousseau apelan al tribunal de Casacion de la sentencia dada en la causa de Mons. Dupanloup. El *Siecle* desiste de toda acción.

Acaba de expedirse á Cherburgo la orden de terminar inmediatamente el blindaje de la *Normandia* y de armar esta fragata.—P.

ALCANCE.

Bien temprano nos ha sorprendido hoy el Jaime 1.º portador de importantes noticias. Entre ellas la palabra Paz se deja ver con mas probabilidades que an-

teriormente. Hay sin embargo algun periódico, que aun no cree en ella, porque generalmente se ha formado una convicción arraigada de la falacia de los Marroquies. A continuacion hallarán nuestros lectores las noticias de mayor interes.

Campamento de Tetuan 23 de marzo de 1860 a las cinco de la mañana.—En este momento emprendo las operaciones.

El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al ministro de Marina: «Playa de Tetuan 23 de marzo á las tres de la tarde.

El ejército se ha puesto al amanecer en movimiento sobre el enemigo; de nueve á once se ha oido algun fuego de canon que cesó á última hora; se ha empezado la descarga del «Minna.»

Madrid 27.—El jefe de servicio al Excmo. señor ministro de la Guerra.—Conforme á lo dispuesto por V. E. para la rectificación del número de muertos y heridos en la batalla del 23, contestan de Algeciras lo siguiente:

«El director de Algeciras al jefe de servicio en Madrid.—Las pérdidas en la batalla del 23, de Gualdras, según parte del 24, son: de 104 jefes y oficiales heridos, 7 jefes y oficiales muertos. De la clase de tropa 430 muertos y 4,026 heridos.»

Málaga 26 de marzo de 1860 á las doce y treinta y cinco minutos de la tarde.—El comandante del tercio al Excmo. señor ministro de Marina:

«Procedente de Tetuan y con destino á Alicante, acaba de entrar de arribada el vapor de guerra español «Vulcano» conduciendo al Excmo. señor teniente general D. Enrique O'Donnell y tres ayudantes.

El general en jefe del ejército de Africa al ministro de la Guerra.—Campamento de Tetuan 26 de marzo á las diez de la mañana.

Continuamos sin novedad.

Valencia 27 de marzo. Gobierno de la provincia de Valencia.—El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, en despacho telegráfico expedido á las dos y diez minutos de la tarde de hoy y recibido á las tres y cincuenta y cinco de la misma, me dice lo que sigue:

«Ayer se presentaron de nuevo los comisionados de Muley-El-Abbas, portadores de una carta en que con insistencia hablaba de sus deseos de paz, y pedía se celebrase una entrevista; se accedió á ella bajo las condiciones de que las proposiciones que se le tenían remitidas habian de ser aceptadas, y que la hora de la cita habia de avisarse antes de las seis y media de la mañana siguiente, pues á esta hora se emprendería el movimiento. No se hicieron esperar los comisionados, y ya estaban batidas tiendas y las tropas en disposicion de marchar, cuando se avisó que el califa vendría entre ocho y nueve de la mañana á la entrevista. Así tuvo lugar y fue recibido en una tienda

Ievantada á seiscientos pasos de nuestras avanzadas.

Campamento de Gualdrás 25 marzo, á las dos de la tarde.—Habiéndose firmado hoy los preliminares de la paz y la celebracion de un armisticio el ejército marcha á colocarse dentro de la línea del puente Buseja, que es la divisoria y en posiciones de ser con facilidad y presteza asistido y racionado.»

Lo que he dispuesto se publique para conocimiento del público.

Valencia 26 de marzo de 1860.—Cayetano Bonafós.

Valencia 28.

—Gobierno de la provincia de Valencia.

El Excmo. señor ministro de la Gobernacion, en despacho telegráfico espedido á las cuatro y 30 minutos de la tarde, y recibido á las cuatro y 59 de la misma, me dice lo que sigue:

«El general en jefe participa, desde el campamento de Tetuan, con fecha de ayer á las diez de la mañana, que no ocurría novedad.»

Lo que he dispueste se haga saber al público para su conocimiento.

Madrid 27.

Los preliminares de paz.

El parte telegráfico trasmitido por el General en Jefe del ejército de operaciones en Africa, anunciando haberse firmado ayer los preliminares de la paz y celebrado un armisticio entre tanto que aquella se convierte definitivamente en un hecho, ha venido á producir en todos los ánimos el interés mas vivo. Se hacen los mas diversos comentarios acerca de un acontecimiento cuya importancia no es necesario encarecer. Quien supone que apesar de todos estos preliminares la paz no llegará á realizarse por la mala fé que preside á todos los pactos entablados por los bárbaros marroquíes. Quien que se verificara devolviendo á los moros la ciudad de Tetuan tan heroicamente conquistada por nuestros valientes hermanos, apoderándonos en cambio de Mogador ó de otro puerto de la costa del Océano Atlántico. Quien que este es un nuevo pretexto para ganar tiempo, entretener á nuestras tropas, rehacerse entre tanto las destrozadas y disueltas kabilas que con tanta ferocidad como mala suerte han entrado en lucha con los invencibles soldados españoles y esperar á que avanzando la estacion se haga imposible para nuestras tropas la continuacion de la campaña.

Nosotros creemos, cuando menos, prematuras cuantas versiones se adelanten acerca de un suceso sobre el cual no se hace mas que iniciar los primeros pasos encaminados á un arreglo pacífico; y en estas altas cuestiones no debe prejuzgarse nada sin conocer los detalles y los definitivos resultados.

Lo que si nos atrevemos á asegurar desde luego es que del acendrado patriotismo, de la tan probada pericia, de la incuestionable sabiduria del General O'Donnell, no puede esperarse nada que no sea altamente honroso para nuestro nombre y nuestro nacional y legítimo orgullo; nada que no satisfaga nuestras mas ardientes aspiraciones, nada que no convenga á nuestros verdaderos intereses.

Tengan prudencia y calma los espíritus impacientes, seguros de que no se pasarán muchos dias sin que se convenzan plenamente de que cualquiera que sean las formas en que se resuelvan nuestras diferencias con el Emperador de Marruecos, no entrará en las condiciones de la paz si llega á celebrarse ninguna que no satisfaga la susceptibilidad mas esquisita del que sea sinceramente español y justo, enalesqueria que sean las opiniones que profese en política.

—En la mañana del 25 fondearon en el puerto de Málaga dos buques de vapor procedentes de la ría de Tetuan, conduciendo 42

gefes y oficiales heridos en la batalla del valle del Gualdrás, ocurrida el 23 de los corrientes.

Hé aquí la relacion nominal de dichos heridos y contusos, que publica la *Gaceta* del 26: Coronel D. Manuel Teruel.

Tenientes coroneles: D. Angel Cos-Gayon, D. José Oliver, D. Alejandro Aguirre, D. Victoriano Alvarez.

Comandantes: D. Federico Varela, D. José María Patiño.

Capitanes: D. Pascual Gascon, D. Salustiano Stor, D. Francisco Peñaranda, D. Manuel Vago, D. Antonio Palacios, D. Manuel Micheo, D. Joaquin Barreros, D. Manuel Velasco, D. Rufino Enriquez.

Tenientes: D. Eduardo Sierra, D. Alberto Altal, D. Cipriano de los Infantes, D. Manuel Mateos, D. Higinio Omulenyán, D. Luis Lacy, D. Anselmo Fernandez, D. Francisco Camino, D. Luis Monge, D. Juan Jerez, don Domingo Noó, D. Isidro Soto y Martinez, D. Victor Sanz, D. Joaquin Ruiz de Arana, D. Rafael Lopez, D. Francisco Tangis, D. José Morado, D. Antonio Sarrell, D. Juan Perez Gascon.

Subtenientes: D. Manuel Martinez, D. Joaquin Monforte, D. Andres Perez, D. Daniel Costero, D. Tomás Gomez Lesaca, D. Antonio Clemente.

La noticia de la victoria alcanzada por nuestras tropas el 23 del actual ha sido recibida con gran júbilo en todas las provincias del reino.

En algunas poblaciones se ha celebrado con festejos.

El 23 pasaron por Cádiz, procedentes de Tetuan, con direccion á la corte, los escritores D. Gaspar Nuñez de Aree, D. Carlos Navarro y D. Pedro Antonio de Alarcon, que han permanecido en Africa desde el principio de la guerra, únicos representantes que la prensa de Madrid tenia en el ejército.

Segun dice un diario, hay muchísima exageracion en las relaciones que se hacen del número de victimas que han causado los moros entre los soldados de nuestro ejército por medio de sorpresas y emboscadas. Han ocurrido en efecto algunos casos, y nada tiene de extraño, conocido el carácter de los enemigos y las condiciones de la lucha en que estamos empeñados; pero tambien es cierto que muchas de estas desgracias han sido debidas á la temeridad de nuestros soldados. Tampoco es menos cierto que se han adoptado enérgicas disposiciones en Tetuan para evitarlas, habiéndose conseguido que los deplorables acontecimientos ocurridos al principio hayan disminuido notablemente y hecho mas cantos á los soldados para evitar las asechanzas de los marroquíes.

Con referencia á un moro de los prisioneros y heridos en Málaga, se sabe que el emperador de Marruecos envió á las Kabilas del Rif, para animarlas á tomar parte en la guerra, unas 30 mulas cargadas de municiones y dinero, ofreciéndoles igual presente todos los años si defendian el territorio marroquí de toda invasion por parte de los españoles.

Una carta de Tetuan que con fecha del 17 dirigen á un periódico de Madrid, dice entre otras cosas:

«Muley-Abbas ha impuesto pena de ser degollado al moro que dispare la espingarda en contra nuestra.»

«Se dice, con visos de probabilidad, que aunque las paces se hagan, iremos amistosamente á firmarlas á Tanger, para donde saldremos en breve.»

«Se asegura que en lugar de Tetuan nos dan á elegir uno de sus puertos; hay quien dice que será Mogador, y los emisarios han dicho hoy. *Tanger y España uno*; esto lo he oido yo cuando estaban parados esperando al general Echagüe, pues hoy no se han apeado.»

Algunas cartas del campamento de Tetuan, que alcanzan al 20 del actual, dan detalles

de lo ocurrido en el ejército en dicho dia y en los anteriores.

Una de dichas cartas dice que desde el 18 á las doce hubo un tiroteo entre los moros del monte y nuestros soldados, tiroteo que se estendió por toda la línea que, por esta parte del estrecho rio, que separa á la sierra del valle, cubren nuestras fuerzas avanzadas. Amaneció el dia 19, y como á las nueve de la mañana veíanse por la falda de la montaña algunos ginetes moros, cubiertos de cenicientas *chilavas* que los distingue de los moros de Rey. Notóse una cosa singular. Al poco rato llegaron los de Rey, y demostraron escitar á que los del monte cesaran en sus disparos; pero una hora despues un puñado de ellos se desparramaron por la vega, hácia las faldas de *Benimagdan*. Allí, ocultos entre los matorrales, y á veces á tal distancia que sus balas no podian atravesar el rio y llegar hasta donde se hallaban algunas fuerzas del regimiento de Castilla, se entretenian en disparar sus espingardas, cuyos cañones relumbraban á los rayos del sol. Ya se les veia correr y parapetarse tras el robusto tronco de un algarrobo; ya tenderse sobre la tierra y hacer detenida punteria, interin otro parecía jugar con su espingarda, cual si fuera un palo, saltando por entre las plantas que en la vega florecen. Un oficial del batallon de catalanes bajó á la barranca del rio, en union de los oficiales austriacos, de cuyas cinturas pendian revolvers: el catalan buscó otro matorral, cogió una carabina, y despues de apuntar á su satisfaccion, parte la bala, y la planta con tanto acierto entre la espesura que ocultaba á los osados moros, que estos se pusieron en completa retirada, sorprendidos del aviso.

Este ligero tiroteo duró hasta las tres de la tarde, á cuya hora empezaron á retirarse los marroquíes.

Al pronto se creyó fuese un dia de combate, para cuyo efecto estaba ya preparada una batería de artillera.

El general O'Donnell, seguido del general Rios y de un numeroso estado mayor, abandonó, despues de oida la misa, á Tetuan, y se dirigió hácia el valle; pero al poco tiempo se le vió regresar á la plaza. Siete heridos fueron nuestras pérdidas; pero parece que seis moros quedaron en el campo para pasto acaso de buitres.

El ejército, antes de emprender su marcha sobre el Fondach, recibió raciones para siete dias. Esta operacion se hizo el 20, 21 y 22.

Aunque el movimiento tuvo lugar el 23, no faltaba en Tetuan quien creese obstinadamente en que la paz tardaria muy poco en hacerse. Asi es que en una carta dirigida á un periódico gaditano se leen estas palabras:

«En medio de todo, noita todavía quien dé por segura la paz, y hasta quien pretenda adivinar las condiciones de ella.»

Pocos momentos hace, melecia un amigo:—No dé V. demasiada importancia á los preparativos de guerra: con ellos y sin ellos me parece estar viendo desde acá la paz, y hasta me hago la ilusion de ver esito á lo lejos en idioma oriental: *Para mí Tean*; y en nuestro idioma patrio: *Mogador paí mí*».

Segun noticias recibidas por *El Comercio* de Cádiz, el ejército que á las órdenes del duque de Tetuan marchó sobre el Fondach se componia de los cuerpos siguientes:

Echagüe, con los ocho batones del primer cuerpo y los tercios vascongas, que formarán la segunda division del miso, á las órdenes del general Latorre. La priura va mandada por Lassausaye.

Prim, con el segundo cuer en el que están incorporados los voluntarios catalanes.

Ros de Olano, con el terz cuerpo.

Treinta piezas de artillería de montaña.

Galiano con la division de caballería.

En cuanto á los tercios vanguardados, es dudoso que hayan marchado.

Para guarnecer á Tetuan segurar las co-

municaciones de la plaza con el ejército de operaciones y con la rada, quedaron allí 20 batallones al mando del general Rios.

Tambien queda toda la artillería rodada.

El general Serrano Bedoya pasará á Málaga para encargarse del mando de la division que existe en aquella provincia, la cual estará pronta para embarcarse al primer aviso, no sabiéndose aun el punto donde haya de desembarcar. Probablemente lo señalarán las circunstancias.

Dichos 20 batallones han sido reforzados con los dos que salieron de Málaga á bordo del vapor Patiño, segun tenemos dicho.

Tal es, al menos, el plan que se habia acordado: si á ultima hora sufrió alguna variación, es cosa que se ignora todavía.

—Copiamos á continuacion el siguiente Real decreto y nos damos el parabien por su contenido.

Atendiendo á los méritos y servicios del Brigadier de infantería D. Victorino Hediger, jefe de la segunda brigada de la segunda division del segundo cuerpo de ejército del de Africa, y muy particularmente á los que contrajo en la batalla sostenida contra las fuerzas marroquíes en los campos de Tetuan el 4 de febrero último.

Vengo en promoverlo al empleo de Mariscal de Campo.

Dado en Palacio á 20 de marzo de 1860.— Está rubricado de la Real mano.—El ministro interino de la Guerra, José Mac-crohon.

—Un periódico de Andalucía indica como probables las siguientes condiciones de paz: creemos que hay en ellas algunas inexactitudes; y únicamente las reproducimos para que nuestros lectores no ignoren nada de cuanto se dice sobre esta importantísima cuestión:

1.º El imperio marroquí pagará á España por indemnizacion de gastos de la guerra 500 millones de reales en varios plazos.

2.º España conservará la plaza de Tetuan en garantía, hasta que el imperio marroquí haya pagado la totalidad de los 500 millones. Entonces y no antes devolverá la plaza.

3.º El imperio cede á España perpétuamente todo el territorio comprendido desde los antiguos límites de Ceuta hasta la cordillera de Sierra Bullones.

4.º Tambien cede el imperio una estension del territorio frente á la plaza de Melilla, hasta el punto que los representantes de ambos gobiernos conceptuen necesario para la seguridad y desahogo de dicha plaza.

5.º El comercio español gozará en el imperio marroquí de las mismas ventajas é inmunidades que la nacion mas favorecida.

6.º El imperio amparará y protegerá á los misioneros españoles.

7.º El encargo de negocios de España en el imperio marroquí podrá residir en Féz.

Y 8.º Nunca, bajo ningun concepto podrá el imperio marroquí ceder ni enagenar á potencia alguna la plaza de Tánger.

Tales son las condiciones probables, nada mas que probables de la paz que acaso va á quedar hoy mismo concertada. Como me lo cuentan se loiento á V.: la verdad en su lugar.

—Un jefe de nuestro ejército escribe que habló con un de los mensajeros de Muley-Abbas llegos el dia 12. Dándome la mano, añade; me dijo:

«Comandant los españoles son ustedes muy bravos, ademas muy caballeros; ayer nos batiamos hoy nos dan la mano como amigos antiguo yo le contesté: si, teneis razon, el español solo reconoce amigos en buena lid; fuera de ea es noble, y generoso con el desgraciado... é lo bastante para que aquel feroz hijo del dierto inclinase su vista al suelo, la elevase ego al cielo, y dando un profundo suspiro, me diese la mano diciéndome: jamas te olvidé; adios, é sea contigo; adios, le dije.»

—El facultivo señor Frau escribe entre otras cosas lo que copiamos á continuacion, refiriéndose al combate del 11:

«Lo que noté que amedrentaba á los moros era el fuego de nuestra artillería, asi que por el centro principiaron á disparar granadas, comenzaron á correr por aquellos barrancos y montañas: no es esto decir que yo niegue el valor de nuestros enemigos: lo tienen en realidad; pero permítaseme decir que me parece un valor salvaje. Noté ademas, que muchas veces parece querian hacer alarde de su serenidad, jugando con sus espingardas.

Todo aquel espectáculo parecióme tan interesante como asombroso: verdad es que algunos momentos pensaba como Filangieri, que es muy triste ver que los hombres discurren tanto para matar el mayor número en el menor tiempo posible, y esto lo pensaba sobre todo cuando comencé á contar los heridos.

Yo tuve que bajarme y apreté aquellos nervudos miembros; viendo serenarse el rostro cobrizo del hijo del desierto. Saqué mi petaca y le di un cigarro que llevó á su pecho, tocándolo sobre el lado del corazon. Habia pasado el hombre tanta hambre en el Fondach, que una taza de caldo nuestra le parecia el manjar mas inefable de cuantos le pronostican los espositores de la segunda vida oriental.

Al lado del indígena dormia la vieja mora. Lámase Aysba; vivia en el pueblecito de Samsa, cañoneado por nuestra artillería el 11; un casco de granada le fracturó la pierna derecha en el momento de salir del caserío con direccion á los montes. Ambos heridos se encuentran muy mejorados.

La tercera camilla era un cazador de Madrid.—¿Dónde te han herido? le dije. Y me contestó.—En el muslo.—El infeliz no conocia que la herida no era en el muslo sino en el bajo vientre, y por consecuencia no comprendia su gravedad.

Estando contemplando los heridos, oigo una voz de muger que decia, ¿Quiéren agua, quiéren aguardiente: quiéren algo? Me vuelvo y veo una cantinera, una hermosa cantinera. Era una jóven, muy bien parecida: llevaba la cabellera muy bien arreglada, un casquete muy gracioso caido á un lado de su graciosa cabeza, un tonelete y unas polainas. Ceñia un puñal y en sus manos llevaba copas y botellas: y se lanzaba á los peligros, y se metia entre el fuego, y no parecia tener miedo á las balas. No pude menos de admirarla, porque admirable es este sexo sobre todo en sus arranques de entusiasmo y de valor.

Yo me acerqué primero á un comandante de cazadores de Cataluña, muy animoso, y cuya herida era producida por una bala que penetraba por la fosa iliaca izquierda, y salia por la region glutea del mismo lado.—¿Es V. facultativo? me preguntó. Le contesté: Si señor, y tenga V. animo, mucho animo, que tal vez la herida no haya interesado ningun intestino, y aun quiza sea superficial.—No lo crea V. me contestó.—¿Se le ofrece á V. algo, amigo mio? le repliqué. Y como me contestó que no, dije á los cuatro soldados: «Llevadlo pronto al hospital.»

Luego apareció otra camilla: era de un pobre soldado, á quien habian atravesado el pecho: era tambien de los cazadores de Cataluña y el desgraciado parece que comprendia su situacion «¡Ten animo, hijo mio!» fué lo único que le habló.

—Resumen de las bajas habidas en la batalla del 23.

Generales 1 herido.—Jefes 4 muertos 16 heridos.—Oficiales 6 muertos 87 heridos.—Capitan 1 herido.—Tropa 139 muertos 1,926 heridos.—Total fuera de combate 2177.

Valencia 28.

Anteanoche á las once y media llegaron á esta ciudad por el ferro-carril SS. AA. el príncipe Adalberto de Baviera y su esposa la infanta doña Amalia, alojándose en la casa de los condes de Parcent, en donde se les habian preparado habitaciones de antemano. Al llegar SS. AA. á la estacion del ferro-carril ya les esperaban el Excmo. señor capitan general de

estos reinos, en union de las demas autoridades, y un crecido número de personas distinguidas, las que acompañaron á los ilustres huéspedes hasta su morada, asi como las correspondientes escoltas de infantería y caballería: SS. AA. fueron recibidos en su citado alojamiento con los honores debidos á su alto rango, y las calles de Santa Teresa y Don Juan de Villarrasa se vieron con este motivo llenas de personas y atestadas de carruajes hasta despues de la una de la madrugada.

Berna 23.—La asamblea federal está convocada para el juéves de la semana próxima.

Paris 24.—El «Constitutionnel» dice en un artículo firmado por Mr. Grandguillot, que es satisfactoria la actitud de Europa respecto á Francia. Hasta ahora solo han protestado contra la anexión Suiza en Paris, é Inglaterra en Turin. Francia contestará tomando acta como se hizo respecto á Cracovia.

Nápoles 20.—El Rey ha partido para Gaeta, y le seguirán sus equipages militares. El ejército de los Abruzzos se concentra. Asegúrase que se ha decidido poner sobre las armas todos los hombres útiles hasta la edad de cuarenta años.

Roma 20.—La manifestacion hecha con motivo de los dias de Garibaldi fué reprimida á costa de bastante sangre. Asegúrase que llegan á cuarenta los heridos.

Londres 24.—Russell declaró anoche en la Cámara que no se presentará á la misma la respuesta á la comunicacion de Mr. Thouvenel sobre la anexión de Saboya y Niza, porque su presentacion perjudicaria á los intereses públicos. Hubo una viva discusion sobre la cuestion de Saboya, pero no produjo resultado alguno.

Paris 26.—Ademas de los periódicos ministeriales, tan favorables todos al gabinete español «La Presse» diario de oposicion aquí y que tambien lo ha sido de los anteriores ministerios de España, contiene esta tarde estos párrafos: «El mariscal O'Donnell sostenido por el entusiasmo unánime de la nacion española, continúa su marcha victoriosa en el imperio de Marruecos. Esta guerra no solo hace honor al valor, siao al patriotismo del pueblo español y de su gobierno. El mariscal O'Donnell á pesar de su reputacion militar de que su nombre se ve rodeado, á pesar de la fuerza de que dispone, ha tenido firmeza para no reclamar otros poderes de lo que podian conferirle las instituciones de su pais. A la gloria del soldado ha sabido enlazar la del ciudadano. Este respeto de la libertad constitucional de parte de los gefes, este celo patriótico de parte de los pueblos, no tardarán en dar á España favorables resultados, y desde ahora se puede ya prever el cercano momento en que esa nacion volverá á ocupar entre las grandes potencias europeas el rango que le habia hecho perder el despotismo.»

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Amós profeta y Santa Petra.

Cultos.—Para mañana sábado.—En la Misericordia continúan las cuarentahoras, siendo la exposicion á las seis de la mañana. Al anohecer se rezara la Corona, habra un rato de meditacion y despues se reservara.

En S. Nicolas al toque de oraciones se practicara el sexto dia del septenario de Nuestra Señora de la Soledad.

En la iglesia del Sto. Hospital General al anohecer se dara fin al septenario de Ntra. Sra. de la Soledad con sermon que dira D. Juan Angelo Torrens Pro.

En el Temple al toque de oraciones se rezara la Corona y se hará la devocion de la ultima palabra que habló Jesucristo en la Cruz.

En S. Jaime al anohecer habra la devocion que todos los sabados se practica en memoria de la Inmaculada Concepcion de Ntra. Sra.

En la Concepcion á las tres y media de la tarde se expondrá la Sta. Faz de Ntro. Amable Redentor.—Se puede ganar indulgencia plenaria.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

SECCION DE ANUNCIOS.

GRAN RIFA

EXTRAORDINARIA EN FAVOR DEL
BIZARRO EJERCITO EXPEDICIONARIO
DE AFRICA.

La comision de señoras creada en Barcelona al efecto de procurar recursos en beneficio del mismo, acaba de obtener del gobierno de S. M. una señalada muestra de deferencia con la autorizacion que ha recibido por Real orden de 30 de noviembre último publicada en los periódicos de esta capital, para efectuar dicha rifa.

Al solicitarla lo hizo esta comision con el fin de establecer un medio de contribucion voluntario, al alcance de todas las fortunas, de manera que cada cual pueda contribuir con su óbolo para un objeto tan patriótico, sin ostentacion, jactancia, ostiosidad ni escrupulo de ninguna especie.

La comision no necesita excitar el entusiasmo del pais porque el objeto es santo y nadie dejará de contribuir en poco ó en mucho para recompensar á tan valerosos soldados, que esponen su existencia para vengar el honor nacional, que derraman su sangre sacrificándola gustosos en aras de la patria, y que dejan tal vez á sus familias desgraciadas, huérfanos y necesitados, al solo amparo de los generosos y caritativos españoles.

BASES Y CONDICIONES DE LA RIFA.

El máximo de billetes será de 300,000 numerados desde el 1 al 300,000.

Cada billete vale **Rs. 4 uno.**

Los premios ó suertes, si se expendien todos los 300,000 billetes, serán:

Primer premio.—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 100,000. Lo ganará el primer número que salga.

200 premios de una bala de cañon de plata, cada uno de valor Rs. 300. Ganará un premio de estos cada uno de los 200 números que salgan despues del primero.

100 premios de objetos varios de productos del pais de valor cada uno próximamente Rs. 200. Ganará un premio de estos cada uno de los 100 números que salgan despues de los anteriores.

Ultimo premio.—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 20,000. Lo ganará el último número que salga.

Total 302 suertes ó premios.

Estos premios disminuirán en la proporcion ó valor correspondiente, si se vendieron menos billetes de los 300,000 que sirven de base á esta Rifa, y en consecuencia solo entrarán en sorteo los billetes que se hubiesen emitido.

El sorteo será luego que se hayan ven-

dido los 300,000 billetes expresados, ó antes si así lo acordare la autoridad superior de la provincia; de todo lo que se dará el oportuno conocimiento al público.

El sorteo se verificará á puerta abierta presidido por la autoridad, y con todas las formalidades y escrupulosidad requeridas.

Se publicarán los números premiados y suertes que les correspondan y días del pago de los mismos, para el debido conocimiento de los interesados.

A las personas que tomen desde 100 billetes á 300 se les abonará 4 por 100 pagando en el acto su importe; de 301 á 700 el 5 por 100 con id; de 701 en adelante el 6 por 100 con id.

El encargado en esta ciudad D. Pedro Sans y Serra, que ha admitido á tan laudable objeto la espendicion de los billetes de esta rifa, se ha unido con los Sres. Figueras Vilar y Compañía que lo harán sin ninguna clase de retribucion en sus propios establecimientos, de cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 21 y plaza de las Compañías núm. 80.

Agricultura é Industria.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran (vernís) y de aguas amoniacaes en venta. El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1.º El alquitran (vernís) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y á la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc. como tambien para la conservacion de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2.º Sirve tambien para preservar á los árboles frutales de los insectos, pintando el pié con una faja de un palmo de ancho.

3.º Las aguas amoniacaes saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, ademas de los principios fertilizadores del amoniaco el alquitrandestruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (vernís) es de 12 reales quintal; el de las aguas amoniacaes 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos se servirán acudir á las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana á las dos de la tarde.

Aviso al público.

La Srita. D.ª Francisca Freyre, profesora de Instruccion primaria elemental, acaba de abrir su establecimiento de enseñanza para Sritas. en la calle del Horno de la Gloria núm. 27, en donde, ademas de la parte literaria, se enseñará con todo esmero toda clase de labores.

Los padres, tutores ó encargados que deseen favorecerla podrán avistarse con dicha profesora que vive en el mismo establecimiento.

Simiente de gusano de seda

Legítima de Mallorca.

Proxima la estacion en que debe utilizarse simiente para la cosecha de este año, se ha hecho una rebaja en el precio á la que existe depositada en el Escritorio público situado en la casa del Señor Marques del Reguer.

Interesante.

Los dueños del acreditado almacén titulado **LA CIUDAD DE PALMA**, calle de Brondo números 54 y 55, ponen en conocimiento de este respetable público, que teniendo todas las ventajas que pueden conseguirse, tanto por ser fabricantes de lienzo, pues los que les conocen ya saben que su fábrica es la mas acreditada de Cataluña, como tambien por contar con un buen capital para tener un grande surtido de lienzo extranjeros, bordados y demás géneros á precios muy arreglados, que nadie les aventaja, han resuelto bajar el precio de todos sus artículos sin que por esto hayan cambiado sus calidades, ofreciendo al mismo tiempo las concesiones siguientes.

Las holandas de 16 á 20 rs. 2 rs. menos por cana. id. id. 21 á 28 3 id. id. id. id. 29 en adelante 5 id. id.

Irlandas lo mismo

Creas de 4/4 de 8 cuartos el palmo, por piezas y medias piezas á 10 sueldos cana.

Id. « 4 1/2 á 6/4, 1 real menos por cana por piezas y medias piezas.

Id. « 9/4 á 13/4, 2 id. id. id.

Irlandas pintadas á 15 reales cana.

Camisas de hombre lienzo Holanda á 40 y 44 rs. nna con pechera, cuello, y puños finos.

Las conocidas ya de 52 reales en adelante, 4 reales menos cada una.

Los que compren por mas de 100 reales se les beneficiará un 2 por 100 que se les dará en géneros á su eleccion.

Si los compradores quieren que se les mande el género á sus casas, dando solo un aviso se les enviará en la cantidad que pidan y en buen surtido, á fin de que puedan escoger.

Gran surtido de toda clase de juguetes para niños.

En la casita de madera de la Cuesta de la Pescaderia, se hallará una variada y escogida coleccion de dichos artículos propios para Ramos, los que se venderán á precios sumamente ventajosos y cuya esposicion queda abierta tan solo hasta el dia dos del próximo Abril. gualmente se hallarán algunos otros objetos de lizuteria y rosarios.

Peluqueria y Perfumeria de José Casanovas.

Este establecimiento acaba de trasladarse á la entrada de la plaza de Cort entre la tienda del Sr. Vivé y la de los Sres. Miró y erragut. Lo que se anuncia para conocimiento de sus numerosos parroquianos, y del público en general, quienes podrán surtirse de los efectos de dicha tienda con la baratura y equidad posibles, siendo servidos con puntualidad y esmero los Ss. que tengan á bien encargar algun trabajo al duco del expresado establecimiento anexo á su ofici.

Alquiler.

En la calle d'en Savellá número 59 hay para alquilar unos entresuelos, muy ien arreglados.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VALLONGA
Cerca del Corre

P. J. E.

Buenos Aires